

VII.

S c h a n d a u.

Das freundliche Städtchen, dessen westlicher Theil die *Zauke* heißt, hat gegen 170 Häuser mit einer neuen Kirche. Auf dem *Kiefericht*, einem gerade über dem Markte der Stadt sich erhebenden Berge sieht man die Trümmer des alten Schlosses, das wahrscheinlich die Veranlassung zur ersten Anlage des Ortes gegeben hat, der schon 1467 Stadtrecht hatte. *) Man zählte vor dem letzten Kriege über 980 Einwohner, die durch den Handel mit Holz, Steinen, Getreide, Obst, Gartengewächsen, so wie durch Spinnererei, besonders Baumwollspinnen, und Weberei zu bedeutendem Wohlstande gelangt waren. Die Schifffahrt, welche ehemals bis Holland ging, ist seit ungefähr 30 Jahren minder wichtig, da sie durch die starken preussischen Durchgangszölle — leider gibts ja unter den deutschen Völkerschaften, wo nur, wenn der Eigennuz treibt,

*) S. G ö k i n g e r s Geschichte des Amtes Hohnstein.